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□本报记者 周强

王硕：短跑小将爱上自行车

王硕于 2006年出生于山东日照，上小学的时候就

展现出过人的运动天赋，“没有专门进行过体育训练，

但每次学校开运动会，我参加短跑项目都能拿第一”。

突出的成绩也让他萌生了成为一名专业运动员的想

法，“当时自己的偶像就是苏炳添，梦想着成为像他一

样的短跑运动员”。

初中二年级的时候，王硕被日照市体校的教练选

中，从此成为一名专业运动员，开始了系统训练，“本来

是想练短跑，阴差阳错地被分配到中长跑项目，练了一

段时间，也没练出什么成绩”。恰在此时，学校自行车队

开始招收新队员，王硕在教练的推荐下，抱着试试看的

态度转项练习自行车，“之前没有接触过这个项目，刚

开始训练的时候，连鞋卡都不知道怎么用”。然而，凭着

一股对体育训练的热情，他很快在这个项目上取得了

进展，“我老家是农村的，训练的时候从来不怕吃苦，休

息的时间我也用来加练”。经过刻苦的训练，一年以后，

王硕已经在队里名列前茅，“教练说我的抗乳酸能力比

较强，这也让我在比赛后半程更有竞争力”。

2022年，山东省运会召开，王硕参加了自行车项目

甲组的比赛，这也是他第一次参加大型赛事，“当时的

能力和技术都已经有了，唯一欠缺的就是比赛经验”。

山地车项目的比赛开始后，求胜心切的他便紧紧咬住

前面的选手，“期间是处于第三的位置，因为太想拿成

绩，太想站上领奖台，一味地往前冲，没有考虑其他因

素”。由于跟车过近，前方选手突然刹车，王硕躲避不

及，一下子栽倒在路边，等他爬起来再度追赶时，已经

从第三跌落到第六的位置，“最终拿到了第六名，虽然

没有拿到奖牌，但学到了很多东西，特别是增长了比赛

的经验。”

从市体校退役以后，王硕加入了银川的一家自行

车队，“自行车这个项目需要团队合作，单打独斗很难

取得成绩，加入车队不但能够获得队友的协作支持，各

种训练保障也有了依靠”。在了解到京津冀“爱长城·向

未来”系列赛的赛事信息后，他便和队友们第一时间报

了名，“第一站在张家口的比赛，我也参加了，拿到了冠

军”。为了再接再厉继续夺牌，迁西站的比赛开始后，王

硕跟队友们也是铆足了劲，“开始的策略是我带着大家

往前冲，争取带着队伍中的其他队友也能站上领奖台，

后来发现情况不对，于是我赶紧调整了比赛策略”。王

硕由领骑改成了跟骑，紧紧跟在第一集团的后面，“跟

骑也是为了保存实力，我相信自己，能够在最后阶段实

现反超”，在最后一个上坡时，王硕突然加速，一骑绝

尘，以绝对实力赢得了青少年组的冠军，“夺冠后非常

得开心，自己的实力再次得到了肯定”。

对于本次赛事的组织保障，王硕也是赞不绝口：

“路线设计得非常好，在一些危险路段，主办方还设置

了围挡，非常贴心。”系列赛还在继续，王硕表示他将继

续参加下一站的比赛，争取能够再度夺冠。

李然：爱好骑行首夺冠军

李然于 1999年出生于福建，上初中的时候跟自行

车意外结缘，“当时看了一个关于环法自行车比赛的节

目，讲述的是著名车手阿姆斯特朗的故事，一下子就被

吸引了，也就是从那个时候开始喜欢上自行车”。凑巧

的是家里正好有一辆折叠自行车，李然就把这辆车当

成了自己的训练车，一有时间就骑出去训练，“骑行过

程中我发现，自己比别的小伙伴骑得都快，这也让我对

骑行更加自信”。

上高中以后，为了支持他骑行，父母给他买了一辆

全新的山地自行车，“从这以后，我也开始参加一些比

赛”。李然清楚地记得自己第一次参赛时的情景，“在家

附近的一场自行车公开赛，父母给我报的名，因为是第

一次参赛，一点经验也没有，比赛中被其他选手套了

圈，也没拿到名次，不过通过这次比赛，我感受到了比

赛的氛围，从此后也开始接触一些周边的赛事”。

2018年，李然到天津上大学，因为有骑行的特长，

他很快加入了天津自行车高校联队，“给我们聘请了天

津自行车队的教练，平时训练的话也是跟着专业队一

起练”。虽然骑行时间不短，但专业系统的训练，这还是

第一次，“我们就是跟在专业队后面进行训练，训练计

划也是参照专业队员，平时以长距离的有氧训练为主，

一周会安排一到两次的强度课，唯一的区别就是训练

时长比专业队员短，这段时间的训练让我收获特别

大”。在此期间，李然也曾参加过一些比赛，但由于赛事

经验等多方面的原因，成绩一直不是很理想。

2022年，大学毕业以后，李然开始了自主创业，但

骑行的爱好他始终没有放弃，“我们教练组建了车队，

我也追随着加入了”，2023年，首届京津冀“爱长城·向

未来”系列赛在迁安举办，李然就报名参加了，“我本人

属于平路型车手，但迁安这边起伏路比较多，所以当时

也没有拿牌的想法”，比赛进入尾声时，李然发现自己

已然处于前三名的位置，“我是在一个特别陡的下坡选

择突围的，突围出去才发现，前面就只有一名选手”，除

了这名选手之外，还有一名实力选手早已突出重围，冲

向终点，最终，李然获得了第三名，“感觉特别意外，连

朋友们都没有想到我会拿牌”。

今年的京津冀“爱长城·向未来”系列赛开始后，李

然也是第一时间就报了名，“第一站的比赛也参加了，

拿了个第二名，有点遗憾”，第一站结束后，李然就开始

第二站的训练备战，“比赛赛道是起伏路，最后还有一

个陡坡，针对这个赛道，我就在天津专门进行了爬坡训

练”。比赛全程 35公里，骑到 15公里左右的时候，李然

开始突围，并且成功冲入第一阵营，“之后我们三个人

就轮流领骑，大家合作，都是为了争取奖牌”，在最后一

个陡坡，李然选择在进入陡坡前就开始冲刺，“然后回

头发现其他两个人没有跟上，我就直接冲刺，并最终取

得了山地车组的冠军”。夺冠后李然非常高兴，“挺惊

喜，挺意外，也挺兴奋的，这是我参加自行车比赛这么

多年来夺得的第一个冠军”。

李然表示，参加京津冀“爱长城·向未来”系列赛非

常有意义，不仅比拼了技能，还欣赏了沿途的秀美风

光，感受了伟大的长城文化，“后续还有两站的比赛，我

还将继续参加，争取继续夺冠”。

长城脚下烽火起 骑行争锋势如虹
专访京津冀“爱长城·向未来”系列赛两位冠军得主

“近日，2024京津冀“爱长城·向未来”系

列赛（迁西站）成功举办。河北迁西作为活

动主赛场，吸引了包括香港地区在内的全

国 20多个省市以及乌克兰、意大利等国内

外 500余名自行车运动爱好者同台竞技。

在比赛中欣赏河北风光，在骑行中感受长

城文化，赛事与文旅的完美融合，不仅让

“爱长城·向未来”系列赛越办越火，也让

参与赛事的骑手大呼过瘾，今天我们就走

近迁西站的两位冠军选手，听他们讲述精

彩的骑行故事。
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